PRESENTACIÓN



los últimos años. economía mundial ha visto acumularse una serie de fenómenos en los campos energéticos, alimentarios y financieros que no solo se refuerzan mutuamente, sino que magnifican sus efectos sobre las economías nacionales y en especial sobre sus sistemas agroalimentarios. Las fronteras entre uno y otro fenómeno cada vez son menos visibles, lo que dificulta la comprensión de todos los complejos ingredientes que los generan. A ellos se suma el cambio climático, el cual presenta múltiples desafíos que demandan respuestas urgentes de los países en aras de mitigar sus repercusiones.

Es categórico que el rol que desempeña el sector agroalimentario y rural en este escenario productivo actualmente es muy diferente al de tan solo unos cuantos meses atrás. Cada vez toma mayor fuerza la tesis de dar más protagonismo a la agricultura en un mundo donde persiste un panorama de inseguridad alimentaria en por lo menos 800 millones de personas. Frente a ello, los fenómenos señalados obligan a revisar no solo los caminos y estrategias

recorridas, sino también reflexionar y sugerir nuevas formas o modelos de desarrollo para alcanzar mejores resultados, sobre todo frente a metas globales claras como son los conocidos Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).

No diseñar y probar nuevas alternativas e instrumentos y continuar haciendo lo mismo en contextos o terrenos muy diferentes probablemente llevará al fracaso en el cumplimiento de esas importantes metas, entre la que se destaca reducir la pobreza y el hambre en un 50% y garantizar la sostenibilidad del ambiente.

El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), en su función articuladora y de integración hemisférica, mantiene un importante diálogo con todos los grupos de interés de la Región en el tema de seguridad alimentaria, para lo cual presenta diferentes propuestas que pueden ser consideradas por los actores del desarrollo agropecuario y rural, junto a tomadores de decisión en los países.

La nueva edición de COMU**N///4** le facilita al lector una serie de experiencias



relacionadas con la vinculación de los pequeños y medianos productores a esa nueva y poco predecible dinámica de los mercados. Experiencias valiosas como las desarrolladas por Colombia, Perú v El Salvador servirán de base para tratar la urgente necesidad de incrementar la conectividad entre los productores y los mercados.

Mediante el artículo "Seguro agropecuario: Una poderosa herramienta para gobiernos y agricultores", se plantea el tema de los seguros agropecuarios en el hemisferio. Esto permite, en primera instancia, repasar algunos de los conceptos relacionados con este importante instrumento de política para evitar la descapitalización de los productores agrícolas, de manera que puedan resguardarse de los efectos adversos de la naturaleza, como huracanes, desertificación, heladas e inundaciones.

Adicionalmente, también en el tema de agroseguros, se presenta la experiencia de Brasil con respecto a su actual sistema de seguros rurales y la necesidad de implementar uno eficiente de protección contra los riesgos de plagas y eventos climáticos en ese país.

Por otro lado, se incluye un artículo sobre el potencial de Paraguay para la producción de biocombustibles, propuesta que permite hallar posibles estrategias para revitalizar al sector agrícola en la mitigación de la crisis energética.

Por último y en celebración del Año Internacional de la Papa, se presenta una nota informativa sobre las experiencias de los proyectos FONTAGRO para la innovación de este importante cultivo originario de la Región Andina, estrategia de gran valor para potenciar aún más las respuestas dirigidas a la seguridad alimentaria global.

Todo este esfuerzo de sistematización de experiencias y entrega de panoramas novedosos en temas como la vinculación de productores a los mercados, la innovación productiva, los seguros agrícolas y la producción de biocombustibles, se suma a la ya importante colección de documentos y publicaciones técnicas del IICA dentro del sitio electrónico de la Revista COMUNICA y la página web www.iica.int.